
區會擬增民選21席
10區有份元朗最多

20172017年年77月月1111日日（（星期二星期二））政情與評論A14 ■責任編輯：霍柏宇

習主席「七一」講話對澳門提升「一國兩制」發展態勢也有重要意義

《人民日報》昨天刊發了中央人民
政府駐澳門聯絡辦公室主任王志民
《鞏固提升「一國兩制」實踐成功發
展態勢》一文。文章認為，習主席7月
1日在慶祝香港回歸祖國20周年大會
暨香港特別行政區第五屆政府就職典
禮上發表的重要講話，開闢了中國共
產黨對「一國兩制」理論與實踐規律
認識的新境界，增強了港澳同胞與祖
國同進步、共發展的堅定信心，對推
進「一國兩制」實踐行穩致遠、鞏固
提升澳門「一國兩制」實踐成功發展
態勢具有重要指導意義。
香港和澳門都在實踐「一國兩制」，
王志民主任的文章，深刻闡述習主席
「七一」講話精神，講明了三個樸素的
道理：守本，才能獲利；護法，才能和
諧；行穩，才能致遠。這有助於鞏固提
升澳門「一國兩制」的發展態勢，也有
助於我們進一步理解講話精神。

堅守「一國」之本，才能獲「兩制」之利
習近平主席指出，「『一國』是根，

根深才能葉茂；『一國』是本，本固才
能枝榮。」「希望特別行政區政府廣泛
團結社會各界，全面準確貫徹『一國兩
制』方針，堅守『一國』之本，善用
『兩制』之利，扎扎實實做好各項工
作。」
王志民主任的文章認為，澳門回歸以
來的巨大發展成就，充分證明了習主席
的科學論斷。澳門回歸以來，保持了中

外經濟交融、中西文化合璧的特色，作
為「世界旅遊休閒中心」、「中國與葡
語國家商貿合作服務平台」，在國家發
展戰略中的重要地位不斷提升，國際影
響力不斷提高。
「本」和「利」是什麼關係？澳門的

發展實際上闡述了一個樸素的道理：
「守本才能獲利」。這個道理，大部分
商人都明白。對於商人來說，這個
「本」的內容，既包括做生意的本錢，
也包括自己的核心團隊，還包括和諧的
家庭環境。試想，一個商人無論他多麼
聰明能幹，如果沒有足夠本錢，如果沒
有死心塌地為其做事的核心團隊，如果
總是與家裡人鬧彆扭，常常「後院失
火」，無論多麼賺錢的訂單，到了他的
手裡，利潤都會變得很薄，甚至只虧不
賺。
這世界上的許多事情，背後的道理是

相通的。香港、澳門是中國不可分離的
一部分，「一國兩制」是回歸後的最佳
制度安排，基本法在港澳具有憲制地
位。這些都是鐵律，無可爭議，不可撼
動，都是必須堅守的「本」。如果連這
些最基本的原則都不認同，並試圖挑
戰，那麼「兩制」也就失去了存在的基
礎，還談何「兩制」紅利？
港澳回歸以來，已經收穫了不菲的

「兩制」紅利，今後要繼續收穫「兩
制」紅利，必須弄明白「一國兩制」當
中何為「本」、何為「末」？必須弄明
白「守本才能獲利」的樸素道理。這是

「基礎課」，也是「必修課」。

維護憲法和基本法，才能和諧有序
習主席強調，始終依照憲法和基本法

辦事。憲法是國家根本大法。基本法是
根據憲法制定的基本法律，是「一國兩
制」方針的法律化、制度化。
王志民主任的文章認為，「始終依照

憲法和基本法辦事」有三個着力點：有
效落實中央全面管治權，切實維護以行
政長官為首的行政主導體制，着力夯實
愛國愛澳的社會政治基礎。
澳門回到祖國懷抱後的實踐，有力地

證明上述三點，是澳門社會和諧有序的
法寶。回歸以來，澳門落實了「二十三
條立法」，全國人大常委會去年11月
對香港基本法第一百零四條釋法後，澳
門主動在立法會選舉法修改法案中增加
了「防獨」條款，澳門特首崔世安在今
年4月的「全民國家安全教育日」上指
出，在維護國家安全方面，只有「一
國」之責，沒有「兩制」之分。回歸以
來，行政長官作為特區和特區政府的
「雙首長」、對中央政府和特區「雙負
責」的憲制地位，在澳門得到充分尊
重。再看回歸以來，澳門堅持以愛國者
為主體的「澳人治澳」，形成了以「愛
國愛澳、包容共濟、務實進取、民主和
諧」為核心內涵的「澳門精神」，已成
為澳門社會的主流價值和主流意識。可
以看出，澳門實踐「一國兩制」的最為
成功之處，是不僅「始終依照憲法和基

本法辦事」， 實現了憲法、基本法與
澳門法律之間的有效銜接，而且形成了
「依法辦事」的自覺。
「一國兩制」在港澳的實踐，必須是

「依法實踐」，而不是隨心所欲「自由
發揮」。依據的根本大法是什麼？是憲
法和基本法。基本法第一百六十條規
定，香港的原有法律與基本法抵觸的，
可依據基本法規定的程序修改或停止生
效。這說明基本法的地位不可撼動，也
充分說明，要維護港澳社會和諧有序，
要確保「一國兩制」行穩致遠，必須堅
決維護、充分發揮憲法和基本法「定海
神針」的「壓艙石」作用。這是必須始
終把握的一條主線。

踩實步伐，才能創造新的輝煌
習主席曾高度肯定澳門「在貫徹落實

『一國兩制』方針和基本法、維護國家
安全和統一方面樹立了榜樣」。在此次
「七一」講話中，習近平主席強調說，
繼續推動香港各項事業向前發展，歸根
到底是要堅守方向、踩實步伐，全面準
確理解和貫徹「一國兩制」方針。
王志民主任的文章認為，「堅守方

向、踩實步伐」的關鍵點有四個：一是
完善與基本法實施相關的制度和機制，
夯實落實中央全面管治權的制度和法律
基礎；二是支持特區政府加強管治能力
建設，提升依法治理能力；三是發揮
「一國兩制」優勢，在融入和服務國家
發展大局中實現澳門經濟多元可持續發
展；四是加強青少年愛國主義教育，確
保「一國兩制」事業後繼有人。
以上四點，猶如一輛汽車的四個輪

子，無論哪個輪子出問題，都會影響車
子的行駛。回歸以來，澳門這輛「車」

之所以運行平穩、速度
驚人，就是這四點做得
非常出色。回歸17年
間，澳門本地生產總值
增長6.1倍，躋身世界
富裕城市前列。回歸
前，澳門僅以博彩業見
長，產業單一；現在，澳門將博彩業擴
容為旅遊休閒，正在打造「世界旅遊休
閒中心」，澳門還利用與葡語國家聯繫
緊密的優勢，正在打造「中國與葡語國
家商貿合作服務平台」。
反觀香港這輛「車」時有顛簸，就

是在在四個方面做得不好。比如，基
本法早就明確了「二十三條立法」問
題，早就明確了「香港原有法律與基本
法相抵觸的，應該修改或停止生效」的
原則，但時至今日，「二十三條立法」
仍沒有落實，導致法律銜接不到位，使
「港獨」有空子可鑽。再比如，基本法
教育嚴重缺失，不僅青少年對基本法一
片茫然，就連許多成年人對基本法也一
知半解，有的人法律認知水平還停留
在港英時代。又比如，在支持特區政
府加強管治能力建設、融入和服務國
家發展大局兩個問題上，香港也是爭
拗不斷。
香港澳門兩個特區同為「一國兩制」

的政治體制，習主席在香港的系列講話
精神，為香港成功實踐「一國兩制」指
路領航，也對澳門鞏固提升「一國兩
制」成功實踐的發展態勢具有重要的指
導意義。習主席的系列講話，是香港澳
門共同推進「一國兩制」向前的需要，
是香港澳門共同確保繁榮穩定的需要，
也是香港澳門兩地民眾共同的福祉所
在。

守本，才能獲利；護法，才能和諧；行穩，才能致遠。澳門中聯辦主任王志民闡述習主席「七

一」講話精神，講明了這三個樸素的道理。習主席「七一」期間在香港的系列講話，對澳門鞏固提

升「一國兩制」實踐的發展態勢也有重要意義。

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 港區上海市政協常委

香港文匯報訊（記者 羅旦）各黨派
為可能舉行的立法會補選爭崩頭。在九
龍西爭位者中，在立法會選舉中落敗的
民協前主席馮檢基，就排除了黨內「新
人」，成功「永續參選」，結果俾人鬧
爆。近日，他在facebook分享了一篇評
論，其中提到已退黨的莫嘉嫺「始終拎
唔到黨內大部分人的民心」，而原有意
出選的何啟明則「鎮唔住」黨內其他想
上位者，隨時搞到民協內訌，所以「呢
場補選一定要齊心推基哥上」喎。結
果？再次俾人鬧爆，話佢唔知醜囉！
馮檢基近日在fb轉發了自稱「一個既

討厭黃絲、 又討厭藍絲的媒體人」劉
信在《線報》的評論文章，稱譚國僑及
莫嘉嫺「其實都好想上位」，但前者在

立法會選舉落敗，已證明他無力接棒，
而「新進」何啟明能夠上位，則證明後
者「始終拎唔到黨內大部分人的民
心」，但如果馮檢基將個位畀何啟明，
兩人一定唔妥，導致民協內訌甚至「滅
亡」。
文章稱，西九目前沒有人的知名度比

得上馮檢基高，可以搶回民協失去的議
席，莫嘉嫺或何啟明都難以在反對派的
「初選」中取勝，所以先搶議席，「下
屆再談交棒」才是有策略的做法咁話
喎。
不少網民留言揶揄。「Chung Him」

說：「成篇文講到尾就係『知名度』三
個字，你從政咁多年，得呢個 selling
point（賣點），你唔醜咩？」「Eddie

Lee」則指，「應該上次抬譚國僑上就
嘜（乜）事都無啦，去新西選根本就是
送死，（工黨）李卓人就俾你玩

死……」「Alex Tsang」就稱：「不如
你地（哋）個黨執左（咗）佢，或者同
其它（他）政黨合拼（併）啦！」
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政制及內地事務局的文件中提及，按
照目前沿用的計算模式，即約1.7萬

名人口應設立一個民選區議員議席的基數
計算，以2019年年中人口基數等數字推
算，新一屆區議會的民選議席理應為447
席，由於有部分地區的人口減少，理應
削減某些地區的民選議席數目，但考慮
到當局已在今屆區議會取消了所有的委
任議席，令民選議員的工作量增加，故建
議不削減這些地區的議席數目。

中西區等8區維持不變
另外，隨着某些地區的人口增加，地區

工作量增多，須加設更多區議員服務居
民。當局建議18區中的10區增加議席數
目，包括在元朗區增設4席，觀塘和沙田
區議會各增設3席（見圖），令總議席由
目前431席，增加21席至452席，而中西
區、灣仔、東區、南區、黃大仙、北區、
大埔、離島8區則維持不變。
政制及內地事務局的文件指，稍後會

向區議會正、副主席簡介有關建議，考
慮區議會及立法會的意見後，稍後會向
立法會提交附屬法例落實增加民選議席
的建議，如獲通過，選管會會按法定準
則制定2019年區議會選舉的選區劃界。
身兼觀塘區議員的民建聯立法會議員

柯創盛指出，政府建議在觀塘區增加民
選議席屬正常，因為該區陸續有安達
邨、安泰邨入伙，人口會增加，只靠鄰
近的區議員服務不足夠。

民記「全方位服務」爭支持
被問及民建聯會如何爭取居民支持，

柯創盛表示，民建聯一直在地區「全方
位服務」，在安達邨入伙時亦有協助居
民，並非因為選舉臨近才工作。不過他
擔心，若安泰邨未能如期入伙，屆時政
府或會估錯數，自己會在政制事務委員
會中反映有關意見。
同區的工聯會立法會議員何啟明表

示，「邊個地區工作到位，會對取得新
增議席較有優勢」，他會在劃區前向政
府反映意見。
新界社團聯會會長、民建聯立法會議

員梁志祥表示，因為過去元朗區的人口
有所增加，故今次增加區議會議席是符
合地區需求的，而民建聯未來也會積極
考慮派人落區參選，服務市民。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

隨着人口增加，地區行政也須作

出調整。政制及內地事務局昨日

向立法會提交文件，建議在下屆

區議會的民選議席，由目前的431

席增加21席至452席，再加上27

個當然議席，下屆全港區議會的

議席將達至479席。是次增加議

席的地區中，以元朗增加4個議席

為最多，觀塘及沙田區亦各增加3

個議席。多名身兼區議員的立法

會議員認為，隨着人口分配的改

動，當局作出調整是很正常，由

於區議會議員須以服務爭取地區

市民的認同，不能以片面的數

據，便斷定對那一個政黨有利。
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■馮檢基在fb
分享了一篇評
論挺自己，結
果被網民鬧
爆，話佢唔知
醜。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）香港特區第
十三屆全國人大代表選舉會議成員登記活動昨
日正式啟動。昨日上午9時開始，有意成為香
港第十三屆全國人大代表選舉會議成員的人
士，陸續到全國人大常委會辦公廳在香港信德
中心設立的選舉工作辦公室，遞交登記表及照
片。
據悉，符合香港第十三屆全國人大代表選舉

會議成員資格的人士，由參加過香港特區第十
二屆全國人大代表選舉會議的人員，及並非上
述人員的香港特區居民中的十二屆全國政協委
員，和香港特區第五任行政長官選舉委員會委
員中的中國公民組成。本人提出不願參加者除
外。選舉會議將採用無記名投票方式選舉香港
特區第十三屆全國人大代表。受理選舉會議成
員登記表的截止日期為7月25日下午5時30
分。
澳門特區第十三屆全國人大代表選舉活動亦

於昨日上午9時啟動。


